



“Bufonería trágica”

El asesinato de **Hipólito Mora**, exlíder de las autodefensas en Michoacán, me llevó a poner, como tema principal de esta columna, la violencia que sacude a México.

El hecho, ocurrido en la localidad de La Ruana, municipio de Buenavista, en Michoacán, es un eslabón más de una serie de feroces agresiones que reflejan el grado de descomposición que padecemos en México.

No pasa un día sin que tengamos actos de violencia de alto impacto. La madrugada del sábado inició la semana del horror. Cinco hombres y dos mujeres fueron descuartizados y sus restos esparcidos en la avenida 16 de septiembre de Chilpancingo. El lunes fue asaltada una joyería en Plaza Antara, uno de los lugares supuestamente más seguros y vigilados de la CDMX. Los rateros tuvieron 10 largos minutos para romper las vitrinas blindadas con mazos. Se llevaron 15 relojes de alta gama con un valor de 1.7 millones de pesos.

El martes fueron secuestrados 16 trabajadores administrativos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Chiapas. No han aparecido. Sus captores, presuntamente del CJNG, exigen la liberación de la cantante **Nayeli Cyrene**, secuestrada por el Cártel de Sinaloa. El miércoles explotó un coche bomba en Celaya, Guanajuato. Al menos cuatro elementos de la GN resultaron heridos de gravedad. Ayer, también fue asesinado el coordinador de la bancada del Partido Verde en la Costa Chica de Guerrero, **Jesús González Ríos**. Lo encontraron con huellas de tortura y atado de manos.

Y a pesar de todo, el presidente **López Obrador** hizo declaraciones al inicio de semana que suenan como bofetadas a las víctimas y sus familias. El hombre que vive en un palacio blindado dijo que México es un país “muy bello y seguro”.

• El dirigente del PRD, **Jesús Zambrano**, se enteró del asesinato de **Mora** durante la presentación del Comité Organizador de la elección del candidato presidencial del Frente Amplio por México. Le pedimos un comentario sobre la ejecución de **Hipólito**. Dijo: “Es el costo que está pagando la sociedad michoacana por el hecho de que Morena se alió en 2021 con el crimen organizado para ganar la gubernatura. Luego ellos vienen a cobrar cuentas”.

Chucho alzó las cejas cuando evocamos las declaraciones de **López Obrador** de que México es un país seguro. “Es una bufonería trágica. No quiere reconocer la realidad”, dijo.

Y el senador del Grupo Plural, **Gustavo Madero**: “Es sorprendente la trivialización que hace el Presidente de la violencia. Ya lo perdimos. Parece un disco rayado. Eso y el grado de violencia al que ha llegado el país; la normalización que hemos hecho los ciudadanos. Son las tres cosas que nos deben de preocupar”.

El exdiputado federal del PRD, **Fernando Belaunzarán**, contrastó: “Mientras el país se cae a pedazos, la violencia crece y el crimen organizado se empodera, el Presidente está obsesionado en sabotear el proceso de la oposición. Ésa es la tragedia nacional”.

• Primero fue el senador **Germán Martínez** seguido de **Mauricio Vila**. Luego **Lilly Téllez** y ahora **Claudia Ruiz Massieu**. Los cuatro se bajaron de la contienda por la candidatura presidencial del Frente Amplio por México. Todos, salvo **Vila**, hicieron críticas al método anunciado el pasado lunes por dirigentes de los partidos y representantes de organizaciones ciudadanas. **Ruiz Massieu** expuso sus razones en un video: “No puedo participar en un proceso que puede caer en la simulación... No puedo estar de acuerdo con un padrón acotado que excluya la mayoría ciudadana”.

El exsenador del PAN, **Jorge Luis Preciado**, otro de los aspirantes a la candidatura del Frente, no tarda en tomar la decisión. Nos mandó un video en el que señala: “La verdad como va **Lilly** tiene razón. Debimos haberle contestado varias de sus preguntas. No podemos permitir que ya se respiren cargadas, cuanto todavía no inicia el proceso”.

Fuentes cercanas al Frente Amplio por México dicen que ayer comieron juntos **Xóchitl Gálvez** y **Santiago Creel**. A ver si no nos dan una sorpresa.

• Pese a las críticas de los que se bajaron del proceso del Frente, coincidimos con el exconsejero del IFE, **Marco Baños**, en que el método de elección del candidato es un ejercicio de apertura que hay que reconocerle a las dirigencias de los partidos. **Baños** es uno de los 13 integrantes del Comité Organizador de la elección del candidato. Lo acompañan, por el lado ciudadano, el exdirector del Registro Federal de Electores, **Manuel Herrero**. Pero también los exconsejeros electorales **Arturo Sánchez**, **Alejandra Latapí**, **Rodrigo Morales**, **María Teresa González Luna**, y la exconsejera electoral del IFE en Yucatán, **Patricia McCarthy**. Siete en total.

Por los partidos integran ese comité: **Armando Tejeda** y **Raymundo Bolaños**, del PAN; **Rubén Moreira** y **Rolando Zapata**, del PRI, y **Claudia Castelo** y **Luis Espinosa Cházaro**, del PRD. Son seis.